



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

REPORTERÍA  
**Indigo**  
CINCO DÍAS

1, 12 - 15

25/10/2022

LEGISLATIVO



REPORTERÍA  
**Indigo**  
CINCO DÍAS

EDICIÓN MÉXICO  
No. 2600 MARTES 25

# PUNTO DE QUIEBRE

La Cámara de Diputados inicia hoy el análisis de la reforma político-electoral, una iniciativa impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador y respaldada por Morena y sus aliados, quienes buscarán alcanzar acuerdos con una oposición que asegura no permitirá que se dañe la democracia del país ni a los órganos autónomos



POR YVONNE REYES  
Y JULIO RAMÍREZ

@julio\_ramga

**L**areformadel presidente Andrés Manuel López Obrador que busca cambiar todo el juego en la política mexicana está en proceso de ver la luz en el Congreso de la Unión.

En medio de la incertidumbre y de presiones políticas, la Cámara de Diputados iniciará hoy el análisis de las 104 iniciativas en materia político-electoral, entre ellas la presentada por el Ejecutivo federal, en las Comisiones de Gobernación, Puntos Constitucionales y Reforma Político-Electoral.

En medio de un ambiente dividido entre los legisladores de Morena, Partido Verde y PT, que quieren sacar la reforma antes de que concluya este mes, y la postura en contra del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, el escenario se vislumbra complicado para que se logren concretar cambios a la Constitución como lo plantea el Presidente de la República, que propone, entre otras cosas, que el INE se convierta en el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC) y disminuir de 11 a siete los consejeros electorales, así como el número de magistrados en el Tribunal Electoral y eliminar los Órganos Públicos Locales Electorales (Oples).

La morenista Graciela Sánchez Ortiz, presidenta de la Comisión de Reforma Político-Electoral, dice que parecía imposible que las bancadas acordarán incluso empezar la discusión, pero han cambiado los escenarios y ahora se negociará para tratar de sacarla adelante, pues la fracción parlamentaria de Morena está en disposición de buscar acuerdos para lograr una buena reforma electoral.

En este contexto, la postura de la oposición ha sido firme en que no aceptarán reformas a la Constitución que representen un retroceso democrático, que afecten a los órganos electorales y que constituyan un retroceso en el avance de la democracia que se ha logrado en los últimos 30 años.

Por su parte, el coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, indica que el propósito de la reunión que realizarán este martes las tres comisiones, es recibir todas las iniciativas que hay hasta el momento en materia electoral, establecer una agenda y buscar conformar un solo grupo de trabajo para analizar todas y cada una de las propuestas.

Advirtió que el PRI no aceptará nada que afecte al INE ni a los tribunales electorales.

En entrevista, el líder de los diputados priistas dice que si bien el coordinador de Morena, Ignacio Mier, tiene derecho de tratar de buscar acuerdos en esta materia, el PRI y todos los partidos de oposición están en esa tesitura de que se logre concretar una ley, pero siempre y cuando no se afecte a los órganos electorales con reformas.

En alusión al vicecoordinador del PAN, Jorge Triana, quien dijo que no descarta una traición de los priistas en materia de Reforma Electoral, Moreira Valdés le recordó que ha sido su partido el que ha hecho propuestas en esta materia como la segunda vuelta electoral.

"Yo le haría una solicitud, que respetara a los partidos políticos y que hable por el suyo".

Señala que en todas las propuestas el PRI vota pensando en México, "a nosotros no nos mueve el odio, nos mueve la razón", asegura Moreira.

### La última gran reforma

Lo que resulte de la reforma político-electoral que impulsa el mandatario Andrés Manuel López Obrador a

## #YoDefiendoAINE

# PUNTO

**La Cámara de Diputados inicia hoy el análisis de la reforma político-electoral, una iniciativa impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador y respaldada por Morena y sus aliados, quienes buscarán alcanzar acuerdos con una oposición que asegura no permitirá que se dañe la democracia del país ni a los órganos autónomos**

**El PRI llega con todos los reflectores y con toda la presión, pues precisamente su respaldo a la ampliación de la presencia de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad y el presunto pacto político con Morena, fue lo que permitió revivir la reforma electoral**

dos años de que culmine su sexenio, puede cambiar no sólo el modelo de financiamiento de partidos políticos o la composición de los órganos electorales, también la certidumbre de los próximos procesos electorales y las alianzas de cara a futuros comicios.

El ambiente político no podría estar más dividido con Morena y

sus aliados impulsando la reforma presidencial.

En tanto, los partidos de oposición —principalmente el PAN— rechazan cualquier iniciativa que "toque" al INE y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), aunque deslizan algunas propuestas

como la inclusión de una segunda vuelta electoral o limitar las conferencias matutinas.

El PRI llega con todos los reflectores y con toda la presión, pues precisamente su impulso y respaldo a la ampliación de la presencia de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad y el presunto pacto político con Morena, derivado de esa iniciativa, fue lo que permitió revivir el proyecto de reforma

**Creo que en algún momento puede haber un descontrol del PRI en estas negociaciones que se hacen, como dice la gente, en lo oscuro"**

**Alejandro Rosas**

Director de la agencia Disruptio





# DE QUIEBRE

**La postura de la oposición ha sido firme en que no aceptarán reformas a la Constitución que representen un retroceso democrático, que afecten a los órganos electorales o a las instituciones democráticas que se han construido en los últimos 30 años**

que hace un par de meses parecía destinada al olvido.

Posiblemente presionados por el bloque oficial y por sus aliados de la fallida coalición Va por México, los priistas parecen tener la llave para "congelar" o dejar que la propuesta vea la luz.

En este momento clave para la democracia el PRI llega bastante dividido y con una dirigencia nacional desgastada en la figura de Alejandro Moreno.

"Tienen mucho menos poder e influencia que en otras tempora-

das y otras épocas, hay muchos pris, siento que este partido ahora tiene muchas caras, muchas facetas y los que están dirigiendo ese partido podrán tener ciertas negociaciones, pero creo que no están incluyendo y no se está beneficiando a todo el instituto político. Creo que en algún momento puede haber un descontrol del PRI en estas negociaciones que se hacen, como dice la gente, en lo oscuroito", considera el director de la agencia Disruptio, Alejandro Rosas.





# REGRESO A 1988

**De aprobarse la reforma político-electoral propuesta en los términos propuestos por el presidente Andrés Manuel López Obrador, se corre el riesgo de retroceder más de dos décadas en materia democrática**



FOTO: CUARTOSURIO

**L**a propuesta de reforma electoral que realiza el presidente Andrés Manuel López Obrador en buena parte va en contra del instituto electoral, afirma el analista político José Antonio Crespo.

"Es una trampa para controlar el INE y poder manipular las elecciones, no idéntico al viejo estilo del PRI antes de todas estas reformas de donde nació el INE y se logró la autonomía del gobierno, pero muy parecido al de 1988 y, bueno, ahí está (Manuel) Bartlett y no es casualidad", explica el analista.

La reducción en el presupuesto a partidos políticos que se plantea en la iniciativa presidencial provocaría que los institutos políticos busquen otras fuentes de ingresos.

"Lo de los partidos si se puede reducir, pero no como lo quieren hacer en esta reforma, porque quieren dejar también desvalijados completamente a los partidos, salvo en tiempos de campaña, pero todo el resto del tiempo van a tener que recurrir a iniciativa privada, cupular y, en algunos casos, a lo mejor al crimen organizado. Entonces van a ser cooptados los partidos de oposición ¡es una locura!", explica.

José Antonio Crespo considera que la idea de votar para elegir a los consejeros electorales del INE y a los magistrados del Tribunal Electoral no fomenta



FOTO: CUARTOSURIO

**La reducción en el presupuesto a partidos políticos que se plantea en la iniciativa presidencial provocaría que los institutos políticos busquen otras fuentes de ingresos**

la independencia y autonomía, sino todo lo contrario.

"Aquí lo único que se va a provocar es una gran abstención y quienes determinen el resultado serán las huestes de Morena que van a ir ya con la indicación de por quién votar, como lo hicieron en las internas del propio partido", recuerda Crespo.

La reducción presupuestal en el INE busca también, de acuerdo con José Antonio Crespo, dejarlo muy disminuido.

**La idea de votar para elegir a los consejeros electorales del INE y a los magistrados del Tribunal Electoral no fomenta la independencia y autonomía, sino todo lo contrario**



**Lo de los gastos del INE es muy delicado porque lo pueden desvalijar. Para eso no necesitan la reforma, lo pueden hacer con mayoría absoluta en el presupuesto. Puede que venga de todas maneras un golpe muy duro para quitarle facultades y responsabilidades"**

"Lo de los gastos del INE también es muy delicado porque lo pueden desvalijar. Para eso no necesitan la reforma, lo pueden hacer con mayoría absoluta en el presupuesto. Puede que venga de todas maneras un golpe muy duro para quitarle facultades y responsabilidades y en esa medida se abra más el margen para hacer fraude electoral", considera.

Detrás de todo, comenta el analista, la propuesta de reforma electoral busca que el Presidente y Morena renueven el poder en la elección del 2024.

"El objetivo de la reforma electoral es controlar el aparato electoral y así garantizar, con los números que le convengan a él (AMLO), el triunfo de Morena en 2024", opina el académico.

**José Antonio Crespo**  
Analista político



**L**a reducción de legisladores plurinominales puede ser una situación que llame la atención, pero tiene una razón de ser, explica el analista Alejandro Rosas.

"La eliminación me parece que atiende más a promesas de campaña y a un tema que puede ser taquillero, pero en cuanto a la democracia y a la representación de las personas puede que sí se vea afectado. Ahí creo que es uno de sus grandes problemas", sentencia el director de la agencia Disruptio.

Recuerda que la reducción o eliminación de los diputados plurinominales ha sido un tema que ha prendido las alertas en otros momentos de la historia y provocado fuertes discusiones en el Congreso de la Unión.

Alejandro Rojas, director de la agencia Disruptio, explica que los ahorros pueden ser una buena noticia, pero en el caso del INE, una de sus tareas es precisamente cuidar la fiscalización de los partidos.

"En cuanto a la justificación, dice el planteamiento de esta reforma que es para ahorrar dinero a las arcas públi-

# LOS PELIGROS DEL CAMBIO

**Disminuir la cantidad de diputados, recortar presupuesto a la fiscalización de los partidos y a la organización de las elecciones son decisiones que fomentan la opacidad y ponen en riesgo la democracia del país**

cas. Yo pienso que ese dinero si bien es cierto que se puede ahorrar, hacerlo en la parte que organiza las elecciones en este país, con la historia que tenemos, puede ser algo peligroso", explica.

Otro punto que se verá afectado con una reducción presupuestal es la fiscalización, es decir, la revisión del gasto de los recursos públicos que se destinan a los partidos políticos.

"A la gente en general le parece que es demasiado dinero el que tienen los partidos políticos, y pudiera ser, más bien aquí la fiscalización que habría estado haciendo el INE creo

**En cuanto a la justificación, dice el planteamiento de esta reforma que es para ahorrar dinero a las arcas públicas. Yo pienso que ese dinero si bien es cierto que se puede ahorrar, hacerlo en la parte que organiza las elecciones en este país, con la historia que tenemos, puede ser algo peligroso"**

**Alejandro Rosas**  
Director de la agencia Disruptio

que podría desnudar algunos de estos abusos, entonces, al reducirle las capacidades, se va a perder eso y los partidos aunque reciban menos dinero

lo van a poder usar de la forma en que ellos mejor consideren y a lo mejor va a haber más opacidad. Ese es el problema", argumenta Alejandro Rosas.



**La eliminación de los legisladores plurinominales ha sido un tema que ha prendido las alertas en otros momentos de la historia y provocado fuertes discusiones en el Congreso de la Unión**

